



Se deben contraponer escritos á escritos... Por lo cual es de desear que al menos en todas las provincias se establezcan periódicos, en cuanto sea posible cotidianos, que inculquen al pueblo cuáles y cuán grandes son los deberes de cada uno hacia la Iglesia.—León XIII (Enciclica Etsi Nos).

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS
EXCEPTO LOS FESTIVOS

Redacción y Administración
Moncada, 13
Precio de suscripción
1 peseta al mes
Toda la correspondencia al Director.

Año X Martes 11 de Septiembre de 1900 N.º 2764

LOS MARTIRES

—(10)—

“León XIII, Papa, PARA PERPÉtua MEMORIA

(Conclusión)

La Congregación de las Misiones de San Vicente de Paul, que abraza tantos ministerios y se extiende á toda clase de obras de caridad, cuanto lo están los defectos y miserias de la vida, tiene también aquí digna representación en el venerable siervo de Dios, Francisco Clet, quien superando las fatigas del Apostolado é intrépido en medio de los peligros y de las amenazas, después de largos y horribles padecimientos en la cárcel, suspendido por el cuello y oprimido de modo cruelísimo, sufrió con grandísima constancia un prolongado martirio.

Ultimamente, á la Orden de Menores Franciscanos, citada siempre que de religión y de civilización se trata, débese el que nuestra invicta falange pueda añadir en su gloriosa lista un nombre italiano, el venerable Juan de Lantrua, llamado Juan de Triora, del nombre de su pueblo natal de la Liguria. Jamás cesó de atraer hacia Cristo nuevos fieles, y de confirmar en la fe á muchos cristianos; y cuando la religión fué proscripta del imperio chino, siendo él el único sacerdote en una región inmensa, desplegó todavía mayor celo en el ejercicio de su ministerio hasta que, reducido á prisión y condenado á la estrangulación, consiguió una muerte preciosa á los ojos del Señor.

La fama de este triunfo tan notable, se extendió bien pronto por los cuatro ángulos del mundo cristiano, á lo que contribuyó en gran manera el brillo de los milagros y las señales con que le aprobó el cielo. A menudo los cuerpos incorruptos de los mártires despidieron de sí suavísimos olores; con frecuencia, inmediatamente después de la muerte de los mismos, se oyó el ruido extraño y temeroso de los truenos, estando el cielo sereno;

el tribunal de los tiranos vino al suelo, herido por el rayo, ó las ciudades sintieron el estremecimiento de insólitos terremotos; y á veces también se vieron bandadas de golondrinas revolotear gozosas alrededor de los santos mártires, y concluido el martirio de estos venerables siervos de Dios se oscureció el sol, y los crueles perseguidores creyeron que les inundaban las sombras de una noche eterna. Además, el haberse convertido á la fe de Cristo algunos infieles obstinados de una manera especial en error, y el haberse visto castigados de extraño modo muchos de los autores tiránicos de tan sangrienta carnicería, acrecentaron la gloria y la fama de los mártires, y demostraron una vez más que la sangre de éstos es verdaderamente sencilla de cristianos.

En vista de esto, reunidos los actos jurídicos del proceso y traídos á Roma, comenzó la Sagrada Congregación de Ritos á estudiar con detención el asunto; y después de bien examinado, Nos, á instancia de las cuatro congregaciones religiosas citadas en otro lugar, ó sean: la Congregación de las Misiones extranjeras, la Orden de Predicadores, la Congregación de las Misiones de San Vicente de Paul y la Orden de Menores de San Francisco de Asís; á instancias igualmente de los Vicarios Apostólicos de Tonkin, de Conchinchina y del imperio de China, encargados de la grey del Señor en las regiones regadas con la sangre de los mártires de Cristo; después de pedir consejo á nuestros venerables hermanos los Cardenales de la Sagrada Congregación de Ritos, con nuestra autoridad apostólica y las presentes Letras concedemos que los venerables siervos de Dios Juan Gabriel Torino Dufresse, Obispo de Trabaca, Pedro Dumoulin Borie, Obispo electo, y demás compañeros de la Congregación de las Misiones extranjeras; Ignacio Delgado, Obispo de Melipotamos; Domingo Henares, Obispo de Fez, de la Orden de Predicadores, y compañeros ya mencionados; Francisco Clet, de la Congregación de San Vicente de Paul, y Juan de Triora, de la Orden de San

Francisco muertos en oidio de la fe por idólatras, sean llamados Beatos de aquí adelante; y que sus cuerpos y reliquias, excepto en las procesiones solemnes, sean expuestos á la pública veneración de los fieles, y sus imágenes sean pintadas con aureola.

Además, en virtud de esa misma nuestra autoridad concedemos que se recen de los mismos el Oficio y la Misa de *Communi pleuimorum Martirum*, según las rúbricas del Misal y Breviario, tanto romanos como de la Orden de Predicadores, con las oraciones propias por Nos aprobadas. Y damos facultad para que, tanto el rezo del Oficio divino, como la celebración de la Misa tengan lugar en las casas é iglesias de las cuatro congregaciones religiosas citadas y en las de las Hijas de la Caridad, obligando á estos á todos, sean seculares ó regulares, á quien incumbe la obligación de las horas canónicas. Concedemos finalmente el que puedan celebrarse en cualquier iglesia del mundo fiestas solemnes con motivo de la beatificación de estos venerables siervos de Dios con Oficio y Misa de rito doble mayor; y ordenamos que el diocesano respectivo señale el día en que esto ha de tener lugar, durante el año que sigue á la celebración de la misma solemnidad en nuestra Patriarcal Basílica Vaticana.

No obstante las Constituciones, Ordenaciones Apostólicas, decretos de *non cultu* y cualquiera otra disposición en contrario, etcétera.

Dado en San Pedro, bajo el anillo del Pescador, el 7 de Mayo de 1900, año vigésimotercero de nuestro pontificado.

Luis Cad. Macchi.

(Lugar del sello.)

Perfiles y borrones

—(10)—

Hoy á todo se llama mezcolanza.

Son tantos y tan diversos los significados que la gente de sociedad, que es como si dijéramos la gente de mundo, atribuye á esta palabra, que no sabe uno á qué carta quedarse y hasta á veces asaltan ideas muy poco en armonía con la gramática.

A cualquier cosa se llama hoy mezcolanza. Si se trata de bailes y devaneos y se dice lo que el sentido común aconseja y la Iglesia manda, al momento salen de los recónditos y oscuros senos del olvido ciertos héroes de la facha del famoso de la Maneha, que la emprende con los molinos de viento forjados en su extraviada fantasía y, tajo por aquí y tajo por allá, dejan á la pobre y desamparada Dialéctica, que ni que hubiera padecido de «grippe» perpétua. Y hablan de mezcolanzas de personas honradas, de protestas energicas y de otras mil y mil cosas, que sólo tienen realidad fuera de la boca del que las pronuncia ó lejos de las cuartillas en que se escriben.

Es que esos hombres—y dispensen los que saben serlo la paridad—no conciben la virtud más que en la fastuosidad ni comprenden la caballerosidad, y la decencia y la cortesía más que vestidas de frac y calzadas de fino y perfumado guante.

Por eso hablan de procacidades que no existen, de juventud

que no le pertenece, confunden los términos a que se proponen replicar y, una vez perdidos los estribos, lánzase por esos campos de Dios, arrendados por nuestra culpa al diablo, y en-fardáanse en el hábito de perdonavidas, cuando en realidad debieran «sepultarse» en el de miseros esclavos.

¡Cuanto puede el rencor secundado por la ignorancia!

Puede cerrar el entendimiento del hombre, forzarle a dirigirse hacia el abismo y hasta precipitarle, en él, si a tiempo no reflexiona.

Y todo nace de mala interpretación, ó más exactamente dicho, del errado concepto de la palabra «mezcolanza.»

Si no se mezclara tanto, algo más iríamos ganando.

PIEDAD FINGIDA

El enfermo no demostró extrañeza ni desagrado cuando vió entrar por la alcoba al Párroco, ni esperó á que el sacerdote le dirigiese la palabra cuando quedaron solos: antes al contrario, facilitando al parecer el camino al ministro del Señor, le dijo con cierto desenfado de hombre de mundo:

—Esperaba su visita, señor Cura.

—Lo que siento—contestó éste correspondiendo á la cortesía—es no haber sabido antes que V. se hallaba enfermo; porque antes hubiera venido.

—No se me haga V. el desentendido, porque yo soy perro viejo: mi mujer le ha buscado á V. para decirle que yo estaba grave y que pusiese V. en juego su talento á fin de que yo me confesara. Está bien y yo lo haría de buena gana; sólo que ni puedo yo, ni ella quiere.

—Puedo responder yo á V. de que eso último no es verdad.

—¿Así se lo ha dicho ella á V.?

—Así me lo ha dicho y sinceramente lo creo yo.

—¡Ah señor Cural la vanidad es una de las cosas más universales del mundo, y V. tiene la de conocer á mi mujer más que yo, sin parar á pensar que V. ha hablado con ella dos ó tres veces en la vida y yo la conozco hace treinta años. Pero en fin, en el pecado llevará V. la penitencia.

Y después de suplicar al Párroco que acercase una silla para oír una historia moderna, le enteró en pocos minutos de la suya, que no podía ser más original y accidentada, acabando por decirle que aquella casa y otras que tenía en el casco de la población, y una magnífica dehesa y buen golpe de acciones del Banco y otra porción de valores realizables con más ó menos dificultades no era suyo, sino de unos infelices niños, uno de los cuales había sucumbido ya á la desgracia de su condición actual y el otro correría

dentro de poco la misma suerte.

—Pues es preciso restituir, señor mío, para alcanzar el perdón.

—¡Cuántas veces lo he pensado, y nunca jamás me decidí! Pero ahora, cuando tengo los días contados, ¿por qué V. que me costaría gran trabajo renunciar á ello? Lo que pasa es que mi mujer y mis hijas no quieren.

—Pero su mujer y sus hijas son personas piadosas, y estarán dispuestas á sacrificarlo todo para salvar el alma de V.

—¡Ah, señor Cura! ¡Cuán ciego es el que no ve por tela de cedazo! Haga V. la prueba; y si vence V. en el litigio, venga acompañado del notario, y pronto, porque parece que se me enturbia esta claridad del juicio,—respondió el enfermo lanzando un hondo suspiro.

El sacerdote salió inmediatamente y llamó á la mujer y á las dos hijas del enfermo para manifestarles el terrible secreto de familia.

—El enfermo quiere confesarse—comenzó diciendo.

—¡Bendito sea Dios!—respondió la madre.

—Pero el enfermo necesita resistir algo mal adquirido, y este algo toca á la legítima de sus hijas, al lujo y las comodidades á que están Vds. acostumbradas; ¿qué es todo, esto sin embargo, en comparación de lo que vale un alma? ¿Y qué mérito no sería consentir voluntariamente en este acto de justicia que les libraría de terribles remordimientos? Porque tal reparación podía hacerla el enfermo sin contar con ellas, pero ya que había tenido el valor y delicadeza de avisarlas, podían y debían asociarse á la obra ganando méritos para el cielo.

¿Qué pasó en el corazón de aquellas tres almas de Dios, cargadas de rosarios y escapularios y pertenecientes á todas las cofradías y pías uniones del mundo?

Jamás lo supo nadie, sólo se supo que la madre, fingiendo gran alegría, entró en la alcoba del enfermo; que de allí á poco entró en el gabinete donde estaba el señor Cura con las dos hijas, un criado anunciando á las señoritas que Miss Kring, esperaban en el salón de estudio, y que después de mucho aguardar recibió el señor Cura recado de la mujer diciendo que el enfermo estaba mucho mejor y que hiciese el obsequio de volver mañana.

IV

Al día siguiente volvió el buen sacerdote; pero dió la casualidad de que no estaba la señora, y no tenían instrucciones los criados sobre su visita; volvió una y otra vez á enterarse de lo mismo, hasta que cinco días después se enteró por un periódico que el Excmo. Sr. D. Aquilino... había muerto con la resignación de un mártir y la tranquilidad de un bienaventurado después de recibir los Santos Sacramentos y la Bendición apostólica. Por cuyas falsedades mereció después que tres Prelados enriqueciesen con indulgencias los sufragios que se ofreciesen en favor de su alma.

El párroco de Z*** quedó extático al leer tal cúmulo de novedades y sorpresas *fin de Siglo*, y desde aquel día se reconcilió con Saj, el discreto

autor de la *Europa Salvaje*, que dice hablando de la muerte y entierro de uno «de estos naturales»:

«A última hora, cuando ya agoniza el individuo, ó están ciertos de que ha muerto, acude la familia á los Padres misioneros jurando y perjurando que se quiere confesar, que ha pedido los Sacramentos, que está dispuesto á todo y ¡qué remedio!... hay que creerlos ó matarlos.

Acude el misionero, y le detienen antes de llegar al lecho del moribundo, porque se va á asustar, dicen, ó porque todavía está en su conocimiento, y aguardan á que esté como un tronco para que le den la Extremaunción. ¡Qué sería lo mismo que poner una cataplasma en una pierna del palo!

Por fin se muere, y—piadosamente pensando—se lo llevan los demonios.»

X.

De China

—(o)—

«El Times», de Londres, publica un telegrama de Pekin diciendo que ha sido preso por los alemanes el comandante militar de Pekin, en quien recae la responsabilidad de la muerte del embajador de Alemania, barón Ketteler.

Otros telegramas de Berlín, que publican los periódicos ingleses, aseguran que Alemania y Rusia han convenido en los términos en que debe quedar arreglada la cuestión china.

De Londres dicen, con referencia á noticias de Pekin, que el gobernador de Chang-Tsi pidió una gran recompensa al Gobierno celeste por haber ejecutado á 51 misioneros.

Los aliados en Pekin han publicado una proclama dirigida á los chinos prohibiendo y castigando el pillaje.

Del Transvaal

—(o)—

De Ficksburgo telegrafian al «Daily Mail» que los ingleses han evacuado las poblaciones de Bethlehem, Foursberg y Senekal, replegándose hacia Ficksburgo.

De Capetown participan que los boers han sido desalojados de la posición que ocupaban cerca de Lydenburg, siendo rechazados hasta Spitzkop.

CRONICA

—(o)—

A los tres meses de edad ha votado al Cielo el niño Ramón Norberto Adell y Guzmán, hijo de nuestro apreciable amigo y suscriptor D. Germán, á quien y familia ha sumido es-

te fallecimiento en la más profunda pena, la cual sóloamente mitigará el recuerdo de que en el Cielo tienen un angel que velará por ellos.

Vivamente deseamos á nuestro amigo y familia que el Señor derrame sobre ellos la resignación cristiana tan necesaria en estos casos.

—Leemos en «Los Debates», de hoy:

«A causa de no haber sido invitados al acto, nos vemos imposibilitados de hacer la reseña de los «Juegos Florales» celebrados el viernes último en esta ciudad.»

—Nuestro amigo y compañero en la prensa local, D Francisco Mestre y Noé, Director de «La Veu de Tortosa», ha sido elegido por los maestros de esta ciudad, Habilitado de los mismos en este partido judicial.

—A cargo del Ayuntamiento se ha creado un cuerpo de guardas rurales.

—Parece que arrecia la *tempestad* contra la Cámara Agrícola de esta ciudad y su comarca.

—De Bilbao telegrafian que los concejales católicos de aquel Municipio presentarán la dimisión de sus cargos por no haber accedido el Ayuntamiento á asistir á las funciones en obsequio á la Virgen de Begoña.

—De nuestro corresponsal en Vinaroz:

El domingo á las nueve y media próximamente de la noche hubo una terrible alarma en Vinaroz producida por el incendio que se inició en la fábrica para la extracción de aceites por medio del sulfuro de carbono propiedad del Sr. Mompon y Cmp^a.

El vecindario en masa al oír la señal acudió al lugar del suceso y vióse que el edificio ardía enteramente; determinaron prestar socorro pero bien pronto se dispuso por las autoridades allí presentes por medio de bando que todos los circunstantes desapareciesen del alrededor del edificio pues era probable una explosión del depósito de sulfuro que podía originar muchas desgracias. Fué preciso pues dejar al fuego devorar la fábrica pues era inminente el peligro de aproximarse allí.

A las once próximamente cuando se creyó que el sulfuro había desaparecido poco á poco del depósito, se prestaron las gentes á poner en movimiento dos bombas para acabar con las llamas, lo que dió magnífico resultado.

La sorpresa ha sido luego al examinar al día siguiente que el depósito de sulfuro era todo lleno; nada menos que caben algunas toneladas de dicho fluido y sino fuese la especial providencia de Dios, hubiese comunicado el fuego á la caldera que conserva el ácido y... no sabemos á donde hubiese llegado la detonación y el daño que tal explosión hubiera causado.

Al empezar el fuego pudieron sacarse de uno de los almacenes 10.000 ks. de azufre que estaban allí en depósito.

El haberse propagado tanto el fuego es debido á que en el lugar que principió á arder habían bastantes barriles de aceite que al quemarse for-

maron un río de fuego de ensancho, las llamas que tanto pavor causaron en dicha población.

Afortunadamente no hay que lamentar desgracia alguna personal.

La fábrica estaba asegurada á las compañías «La Unión» y el «Fenix Español» y «La Urbana».

—Un telegrama de Londres dice que en Glasgow se ha registrado un nuevo caso de peste bubónica, seguido de defunción.

—Por cuenta del Ayuntamiento de Benifalset ha sido conducido al Instituto bacteriológico de Barcelona la niña Carmen Ferrea, mordida por un perro hidrófobo, al parecer, el cual mordió también á varios animales de su raza y á un cerdo.

La cabeza del can ha sido remitida al doctor Ferrán.

—Asegúrase que el general Azcárraga está preparando un proyecto completo para la fortificación, que considera imprescindible, de las islas Canarias.

—Si antes no llega el indulto, el próximo viernes á las ocho de la mañana habrán expiado su tremendo crimen, los reos de Alcosobre, Vicenta Bayarri y Pascual Oriente.

De hoy á mañana se espera en Castellón al ejecutor de la justicia, el mismo que hace poco tiempo ejecutó en Villarreal al infeliz Miguel Broch.

Como ya dijimos, la ejecución se verificará en el patio de la cárcel mo delo.

La terrible sentencia les será notificada á los reos el jueves próximo á las dos de la tarde.

—En la masía de Euluna de abajo, de Adzaneta, ha sido herido José Follenosa Queral natural y vecino de Rosell, el cual en unión de su compañero Tomás Adell Segarra, natural de Albocacer, se dedicaba á la compra de ganados y cansados del camino se hospedaron un momento en aquella masía.

El juzgado tenía conocimiento de este hecho antes de llegar al sitio mencionado la guardia civil, y ésta fué en busca del autor de este hecho, encontrando en el río de Monlloró á Baltasar Albert Miralles, autor de la herida inferida al Follenosa; en estado moribundo, pues se había arrojado de una altura que mide más de 24 metros falleciendo un momento después de llegar la guardia civil.

El Albert padecía de enagenación mental. El herido fué trasladado á Vistabella y el cadáver del Albert á Benafigos.

—En Villavieja de Nules ha fallecido el acandalado comerciante de Valencia y propietario de uno de los más importantes establecimientos balnearios de aquella población, don Blas Cuesta y Cantero.—R. I. P.

—Comunican de Roma que el Papa recibió en San Pedro 15.000 peregrinos italianos, rodeado de varios Cardenales y de los Obispos de Trento y Carpi. Uni6se á los peregrinos el Congreso universitario de la Juventud Católica, en el que están representadas las Universidades de Italia, Vie-

na, Praga, Inspruk, Friburgo, M6naco, Suiza, España é Inglaterra.

—Telegrafian de Zaragoza que los concejales y catedráticos señores Catalá y Martínez han presentado una proposición al Ayuntamiento, para que se cree en aquella ciudad un laboratorio, en el que el sabio aragonés doctor Cajal pueda hacer sus estudios.

—Los romeristas fundan grandes esperanzas en la campaña de activa propaganda política que se propone emprender por provincias el señor Romero Robledo.

—Telegrafian de San Sebastián que ayer tarde á las cuatro y media fundó el *Giralda* desembarcando los reyes en la escampavía *Guipúzcoana*, que los condujo á la caseta real de baños.

—En una balsa propiedad de la masía de Gumbau, en Villafamés, fué encontrada asfixiada una criatura de 21 meses de edad.

Los éxitos obtenidos por los «Salicilatos de bismuto y cerio» de Vivas Perez son ya innumerables. Sus eiertas, positivas y evidentes ventajas sobre toda otra imitación, son causa de la preferencia con que la ciencia médica emplea ya en todas partes este admirable medicamento.

(Desconfiad de las imitaciones)

D. Manuel Carreras y Sanchis, Doctor en Medicina, Médico de la Asociación de Escritores y Artistas, Profesor del Fomento de las Artes, etc.

Certifico: Que habiendo empleado repetidas veces la especial preparación de «Salicilatos de bismuto y cerio» de D. Juan Vivas Perez de Almería, he obtenido los siguientes resultados.

La curación rápida y pronta de muchas «diarreas», debidas á indigestiones, enfriamientos etc., y el alivio inmediato de las que se presentan en los niños durante los calores del estío, y en los tísicos como manifestación intestinal de la infección tuberculosa, así como en los «vómitos incoercibles» de las embarazadas.

Para satisfacción del Sr. Vivas Pérez, firmo el presente en Madrid á 21 de Febrero de 1889.—M. Carreras y Sanchis.

—Bolsa de Madrid.—10, 5 tarde.—Interior 74'00; Fin mes 74 15; Amortizable 82 80; Aduanas 103'00; Cubas viejas 88'10; Cubas nuevas 73 45; Filipinas 93 00; Cambios París 29'25; Cambios Londres 31'98; Nuevo Empréstito 93 40.

Sección Religiosa

Día 12

Se reza el Santo Rosario, á las 4 y 1/2, en la iglesia de esta invocación.

—Se celebra Hora Santa en el Hospital á las 5 y 1/2.

—Rosario á la Santa Cinta, á las 6 y 1/2 de la tarde.

SECCION OFICIAL

D. Eduardo Rico Ballestrín, Alcalde Constitucional de la presente Ciudad.

Hago saber: Que habiéndose recibido en esta Alca día las cédulas personales correspondientes al segundo semestre del actual año, se invita á los vecinos de esta Ciudad, para proveerse de dicho documento durante el periodo voluntario, que podrán pasar á recoger en la Recaudación de arbitrios municipales de nueve de la mañana á una de la tarde y de cuatro á seis tarde, pues de lo contrario les parará e perjuicio que haya lugar.

Tortosa 11 Septiembre 1900.—Eduardo Rico.

ULTIMAS NOTICIAS

París, 11.

Es esperado en París á primeros de Octubre el rey de Grecia.

—Telegrafian de Perpiñán que las maniobras militares de los Pirineos Orientales se han suspendido á causa de las tormentas.

Hay muchos soldados heridos. El ministro de la Guerra francés ha autorizado á la Comisión militar española para que presencie las maniobras cuando éstas vuelvan á comenzar.

Madrid, 11.

Ha zarpado de Tenerife para Montevideo el vapor «Satrústegni».

Es esperado de un día á otro el rey de Bélgica, que visitará de inc6gnito dicho Archipiélago.

—En el expreso de anoche ha salido para Antequera el señor Romero Robledo.

Va con sus hijas y le acompaña el exgobernador señor Gálvez.

El viaje á Barcelona parece que lo ha apazado el señor Romero indefinidamente.

—«La Correspondencia» asegura que la suspensión de garantías se levantará en Madrid, pero nó en Barcelona.

Se vende

Pago al contado ó á plazos, y en buenas condiciones, un molino para extracción de aceite de oliva, enteramente completo.

Consta de dos grandes prensas número 1, de palanca, que admiten esportines (cofins) de 90 centímetros diámetro, cabestrante, muela inmejorable y de conducción moderna, dos excelentes depósitos para contener 100 arrobas de caldo cada uno, pica, tinajas y todos los demás utensilios que son precisos para funcionar un molino. El estado de las piezas es perfecto, pues sólo han aprovechado un año.

Para más informes dirigirse á don Antonio Sendra, Vinaroz.

Rebaja de precios

La Sociedad E. C.

MANUEL PANISELLO Y CP.ª

ha acordado gran rebaja de precios en todos los efectos de su establecimiento de Ebanistería, Carpintería y depósito de muebles de todas clases. Unica casa para el arreglo y adorno de salones y confección de cortinajes.

Inmenso surtido de cuadros al oleo para salones, comedores y despachos.

Moviliario completo para una casa, así sea de la más aristocrática como de la más humilde.

En este propio establecimiento hemos visto un acabadísimo modelo de los pianos fabricados por don Paul Izabal de Barcelona, siendo de admirar tanto su armoniosa sonosidad como la forma y esbeltez del mismo, no dudando que dichos instrumentos obtendrán en nuestra ciudad una acogida favorable por los inteligentes y aficionados al arte musical.

Moucada, 16—Carmen, 2 y 10.

Fabricación moderna

Productos elaborados con el bicarbonato de sosa puro. Gran fábrica de bebidas gaseosas.

Géneros á la venta

Limonadas gaseosas con el bicarbonato clase 1.ª

Elaboradas con el gas liquido clase 2.ª

Zarzaparrilla con esencia pura clase 1.ª

Id. Id. clase 2.ª

Brea Munera con esencia.

Cerveza Alemana tónica y de gran pureza

Se elaboran además, de encargo, tanto en botella como en sifones. Los generos ya citados así como Aperitivos Amer—Picon Apsenta, Vermut, Witter, etc., etc.

Juan Zaragoza, San Blas, 11, Tortosa.

Ebanistería

DE LOS

HIJOS DE B. SANZ

Moncada, 13.

En este antiguo y acreditado establecimiento de Ebanistería, hay á la venta y para alquilar pianos y armoniums, con ventajosas condiciones para el comprador.

Hermosas sillerías y muebles de Viena para todos gustos.

Camas de hierro.

Moviliarios completos de alta novedad.

Se construyen expresamente cuantos muebles se encarguen, para lo cual se cuenta con un inteligente oficial de Barcelona.

No equivocarse. Calle de Moncada, 13, frente al Seminario, Tortosa.

Imprenta de «El Estandarte Católico»

MANUEL CLIMENT

RELOJERO

Calle del Angel, 10.-Tortosa

En este establecimiento encontrarán sus favorecedores relojes de todas clases y precios.

En plata los hay de las acreditadas marcas *Fleury*.—*Favory*.—*Jeannot*.—*Narcisse*.

En los relojes de acero tan de moda hoy día, llamados *Roskoff*, la variedad es mucho mayor por

que se presta la forma de las cajas y diferentes dibujos de las esferas. De estos los hay *Peninsular* re-

loj elegante y máquina muy fina.—*Insuperable*.—*L. D.*—*Máximum F. D.*—*Bicicleta*.—*Bellona* y otros.

No comprar sin visitar este establecimiento

Máquinas para coser y hacer medias y calcetines

Angel, 10.—TORTOSA



Brillantez.—Luz triple, fija y blanca.

Economía.—Gasto del gas, reducido à

mitada

Higiene.—Sin calor ni humo.

Completa combustión del gas.

Desconfiar de las imitaciones

Único representante en Tortosa, D. Fran-

cisco Esperanzi, —Moncada, 18.

DE INTERES GENERAL!

AGUA abundante y potable

en el sitio que se desee

Se obtiene por el procedimiento de perforación y pozos artesianos; interesante á los pueblos que carezcan de ella. Dirigirse á los

Sres. Barberá y Compañía

Plaza de San Juan, 18.—Tortosa

MIL PSEJETAS

SANDALO PIZÀ

PARA ENFERMEDADES URINARIAS

el que produce CASULAS de SANDALO mejores que las de los otros países, y que cura con prontitud y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS. Premiado con medallas de oro en la Exposición de Barcelona, 1888 y Gran Concurso de Farmacia, 1895. Votación de 1895. Votación de 1896. Votación de 1897. Votación de 1898. Votación de 1899. Votación de 1900. Votación de 1901. Votación de 1902. Votación de 1903. Votación de 1904. Votación de 1905. Votación de 1906. Votación de 1907. Votación de 1908. Votación de 1909. Votación de 1910. Votación de 1911. Votación de 1912. Votación de 1913. Votación de 1914. Votación de 1915. Votación de 1916. Votación de 1917. Votación de 1918. Votación de 1919. Votación de 1920. Votación de 1921. Votación de 1922. Votación de 1923. Votación de 1924. Votación de 1925. Votación de 1926. Votación de 1927. Votación de 1928. Votación de 1929. Votación de 1930. Votación de 1931. Votación de 1932. Votación de 1933. Votación de 1934. Votación de 1935. Votación de 1936. Votación de 1937. Votación de 1938. Votación de 1939. Votación de 1940. Votación de 1941. Votación de 1942. Votación de 1943. Votación de 1944. Votación de 1945. Votación de 1946. Votación de 1947. Votación de 1948. Votación de 1949. Votación de 1950. Votación de 1951. Votación de 1952. Votación de 1953. Votación de 1954. Votación de 1955. Votación de 1956. Votación de 1957. Votación de 1958. Votación de 1959. Votación de 1960. Votación de 1961. Votación de 1962. Votación de 1963. Votación de 1964. Votación de 1965. Votación de 1966. Votación de 1967. Votación de 1968. Votación de 1969. Votación de 1970. Votación de 1971. Votación de 1972. Votación de 1973. Votación de 1974. Votación de 1975. Votación de 1976. Votación de 1977. Votación de 1978. Votación de 1979. Votación de 1980. Votación de 1981. Votación de 1982. Votación de 1983. Votación de 1984. Votación de 1985. Votación de 1986. Votación de 1987. Votación de 1988. Votación de 1989. Votación de 1990. Votación de 1991. Votación de 1992. Votación de 1993. Votación de 1994. Votación de 1995. Votación de 1996. Votación de 1997. Votación de 1998. Votación de 1999. Votación de 2000.

Se remite por correo certificado al valor.

Madrid, 1910. P. No. 6. Barcelona. España y América. Se remite por correo certificado al valor.

Podid Sandalo Piza. — Descartad de imitaciones.